
Einige Bemerkungen fLber Herrn Dr. Magnus' 
Aufsatz i~ber Farbenblindheit. 

(Dieses krchiv, Band XXIV., Heft 4, pag. 1 7 1 -  236). 

Von 

Professor He r m a nn  Cohn 
in Breslau. 

~n dem in der Ueberschrift genannten Aufsatze des 
Herrn Dr. Magnus  sind einzelne Bemerkungen vor- 
handen, die reich persSnlich betreffen und reich zu einer 
kurzen Erwiderung veranlassen. 

Herr Dr. Magnus sagt: Wit fiihrten unsere Unter- 
suchungen fiber die Farbenblindheit unter den Breslauer 
Schulkindern ,nach einem gemeinsamen Plane, den wir 
vo rhe r  en tw o r f e n  ba t t e n"  aus. Der Plan wurde 
yon mir  allein entworfen; ich habe Herrn Dr. Magnus  
erst zu den Untersuchungen eingeladen und babe ibm 
me i n e n Fragebogen fertig iibergeben. 

Herr Dr. Magnus  hat aber gar nicht nach dem 
ihm yon mir mitgetheilten Plane seine Untersuchungen 
ausgeflihrt, sondern er hat sich e in ige  Fragen und 
e i n i g e  bequem auszuftihrende Methoden herausgesucht. 
Wer meinen Fragebogen (Heidelberger Congressbericht 
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1878. Centralbl., August-Heft oder mein Buch ,Studien 
fiber Farbenblindheit", Breslau 1879.) mit seinem Auf- 
satze vergleieht, wird dies sofort sehen. Daher sind 
auch die Resultate uicht zu vergleichen. 

Die praktische Modification, welche ich der wollspek- 
troskopischen Methode gegeben, babe ich im Centralblatt 
ftir Augenheilkunde 1878, November- und Decemberheft, 
besprochen, und geniigt mir M a g n u s  Reelamationen 
(pag. 174, Note) gegenfiber bier einfach auf jenen Artikel 
zu verweisen. 

Die Beobachtung, dass mehr j f i d i sche  Schiller in 
Breslau farbenblind sind als christliche, babe ich zuerst 
gemacht, (Sitzungsbericht der schles. Gesellsch. hygien. 
Section 15. Decbr. 1877) Magnus hat sie nur bestatigt. 
Ich mache aber nicht wie Magnus aus dieser lokalen Er- 
fahrung ein Gese tz .  

Will Herr Dr. M a g n u s  aus seinen kleinen Beoab- 
tungszahlen das G e s e t z  herleiten, dass ,,die Farben- 
blindheit in den u n t e r n  S t i t n d e n  verbreiteter und 
httufiger sei als in den hiiheren Schichteu der Beviil- 
kerung", so bleibt ibm die Verantwortung allein ilber- 
lassen. Ich  verwahre reich, wie ich es schon in Heidel- 
berg gethan, energisch gegen jede Mitbetheiligung an 
der Aufstellung dieses Gese tzes ,  um so mehr, als 
Magnus  me ine  Zablen als Beweise ffir seine Hypo- 
thesen herbeizieht. Er gruppirt meine Zahlen, wie sie 
ibm ntitzlich scheinen. Ich fand unter 1424 Gymna- 
siasten und Realschfilern*) 3,3 pCt., unter 748 Schtilern 
der htiheren Bfirgerschulen 5,7 pCt., unter 257 Elemen- 
tarschtilern 2 pCt. Farbenblinde. Letztere Zahl ist mir 
viel zu klein, um daraus zu sehliessen, dasses  in den 
u n t e r s t e n  Stiinden, die notorisch ihre Kinder in die 

*) HShere Vorbereitungsschulen, wie Magnus S. 208 anftihrt, 
babe ich iiberhaupt nicht untersucht. 
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Elementarschulen schicken, weniger Farbenblinde gebe ,  
als in den hfheren. Ebenso wenig sehliesse ich aus den 
ersten beiden Zahlen, dass verschiedene Beviilkerungs- 
schichten die Differenz veranlassen. Es ist n/imlich ffir 
Breslauer Verh~tltnisse vfllig unstatthaft, die hiiheren 
Btirgerschulen, welche zur Ausstellung des Zeugnisses 
ffir den Freiwilligendienst berechtigt sind, bezfiglich tier 
besuchenden Beviilkerungsschichten u n t e r  die Real- 
schulen und Gymnasien zu stellen, wie dies M a g n u s  
thut. Wie haufig wird von den Eltern aus dem Mittel- 
stande ein Theil der Kinder, welcher hShere Anlagen 
zeigt, auf Gymnasien oder Realschulen geschickt und 
der andre minder begabte Theil in die hfhern Biirger- 
schulen. Genug notorisch Arme besuchen die Gymna- 
sien und der Mittelstand sendet mindestens ebenso viel 
Kinder in die Realschulen, als die h~chsten Kreise. 
Diese ganze Eintheilung in BevSlkerungsschichten auf 
den genannten Schulen hat so wenig Halt, als die Be- 
merkung yon Magnus  (pag. 207), dass bunte Bilder- 
biicher und Tuschkasten, die einen Faktor ffir Weckung 
und Ausbildung des Farbensinns bilden sollen, in den 
Hiinden der Knaben aus den untern Volksschichten hiiufig 
so gut wie ganz fehlen. 

Ich ersuche also die Leser des Archivs, meinen 
Untersuchungsnlodus, meine Ansichten fiber Aufstellung 
yon G e s e t z e n  bad meine R e s u l t a t e  vollkommen yon 
denen des Herrn Dr. Magnus  trennen zu wollen. 


